
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL JUEVES 2 DE MAYO DE 1811.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 28 de marzo. En la sesion de 18 de este mes, en que la cámara de los comunes concedió dos millones de esterlinas por via de subsidio para las tropas portuguesas (*se dió noticia de ella en nuestro número 54*) fué notable el discurso que pronunció Mr. Peete. "El año pasado, dixo, cuando la cámara solo podia guiarse por congeturas, era natural que hubiese grande variedad en las opiniones. Entonces habia fundamento plausible para las dudas y diferencias que agitaban los espíritus. El esceptisismo y la falta de esperanzas de los vocales de la oposicion se explicaban de algun modo por la consideracion de que la Francia acababa de hacer la paz con el Austria, y se estaba preparando para emplear todas sus fuerzas en la península. Mas al presente sabemos ya por experiencia lo que son estas nuevas levas y podemos formar nuestros cálculos sobre bases seguras. Los portugueses han mostrado su aptitud para la guerra, y nos inspiran las mas alhagüenas esperanzas para lo sucesivo. Así que habiendo trocado en el discurso de este año las congeturas vagas con una satisfactoria experiencia, no puedo menos de extrañar el tiempo que ha malgastado el partido de la oposicion en la sesion de anoche. Se han exâgerado las esperanzas de un suceso completo que se habian atribuido al gobierno, y juzgo que los individuos de este partido no pueden competir con los del ministerial en materia de predicciones. ¿Qual ha sido el éxito de las que con tanta seguridad se pronunciaron acerca de la ineptitud de los portugueses? Se nos preguntó que seria de los exércitos de esta nacion en el caso de que abandonásemos el pais. En verdad que atendiendo á los genuinos sentimientos del pueblo ingles, pienso que se ha dado poco á nuestros fieles y constantes aliados. Se nos ha dicho con ignominia que nuestro nombre no era popular en el continente; que mientras la Francia mejoraba las instituciones, y reformaba los gobiernos de España y de Portugal, nosotros haciamos alianza con su flaqueza y su corrupcion. Se representaba á la Francia como conciliándose el afecto de los portugueses con sus obras de regeneracion: y siendo así

¿cual fué la correspondencia que halló en el indócil é ingrato pueblo portugues? Este unió su corazón y sus brazos para resistir al invasor, y al presente está armado en mucho mayor número de lo que jamás estuvo. No aguardaron á ver establecida la reforma, sino que inmediatamente tomaron las armas para resistir al agresor. — Criticóse antiguamente la impolítica de diseminar nuestras tropas y consumir sus fuerzas en una multitud de operaciones inconexas; y ahora se censura el haber concentrado esta fuerza. — Parecía bien que el teatro de la guerra fuese otro pais y no el nuestro: mirábase como cosa importante que á lo menos se dilatase la hora fatal de la lucha. Pues compárese la duración de la guerra de España con la de aquellas guerras en que Bonaparte ha humillado y destruido las dinastías europeas. Si con efecto, ha de creerse que su marcha es irresistible, que ha de establecerse el imperio de Occidente, y que la Europa ha de postrarse en fin á los pies del usurpador; entonces los argumentos que anoche se produxeron, son incontestables. Mas si este modo de pensar solo merece el desprecio, digo desde luego que el continente no presenta un campo mas fértil en ventajas que la presente escena de los sucesos militares. Los honorables miembros han dicho que el enemigo podía reparar fácilmente una derrota, ó restaurar cualquier pérdida que pudiese acontecerle; pero yo les recuerdo quanto se ha dicho del efecto moral de las victorias para explicar los anticipados sucesos de Bonaparte: y pregunto ¿esta influencia moral es algun escodido encanto, cuya virtud solo puede alcanzar el enemigo? ¿es alguna magia que obre exclusivamente á favor suyo?

Cuando las edades futuras lean la historia de esta campaña, la mirarán con ojos de imparcialidad y de admiracion. Tres años ha que el enemigo está confundido, sin que le quede al presente mas que el triste consuelo de aguardar, para efectuar nuestra expulsion de la península, á que se agoten nuestras riquezas: bien convencido está de que las batallas últimamente dadas no han sido en vano. Gibraltar y Cádiz son cosas insignificantes en la balanza, cuando se las compara con el estado en que se halla la Francia. Con todo, mucho es lo que han hecho los Españoles en formar un gobierno legal en aquel último asilo; y mucho de lo que han dexado de hacer, quizá podrá justamente imputarse á nuestra falta de ánimo y esperanza que aumentaron sus embarazos, induciéndolos á la desesperacion cuando solo debieran recibir estímulos de aliento y confianza. No puedo menos de experimentar algun género de afliccion al reflexionar sobre el modo con que se ha examinado entre nosotros y censurado la conducta del lord Wellington, y temo que pueda entibiar su ardor el conocimiento de los insidiosos medios empleados para obscurecer el resplandor de su nombre; pero vendrá tiempo en que á los lauros de Wellington se añadirá otra guirnalda de honor, cuando otra piceza todavía mas señalada lo eleva á la mas alta cumbre de la fama. Yo abrigo en mi pecho la firme esperanza de que pronto llegará el día en que otra importante victoria hará enmudecer á la envidia y á las cabilaciones del

espíritu de partido, y en que el general británico sea aclamado por la voz unánime de su patria con los sentimientos dirigidos en otra ocasión memorable á un personage ilustre: *invidiam gloria superasti.*"

ESPAÑA.

México 1.^o de febrero. La práctica de la vacunacion que se empezó hace algun tiempo con toda solemnidad en las casas consistoriales de esta ciudad, autorizando el señor virey este acto con su presencia, ha continuado con la del señor intendente corregidor, baxo la direccion de los profesores Dr. D. Antonio Serrano y D. Miguel María Muñoz, recibiendo el precioso fluido muchas personas de ámbos sexos, por la mayor parte niños de tierna edad. Esta benéfica operacion se continuará baxo los auspicios del gobierno, y se irán vacunando progresivamente por cuarteles las demas personas que presenten los respectivos alcaldes que tambien asisten al acto. Hasta hoy se han vacunado 819 niños; y en adelante se dará noticia de los que se vacunen cada mes.

Del 3. Han sido infructuosas hasta ahora las tentativas que ha hecho el P. Morelos con su division de insurgentes que se gradua de 120 hombres para tomar el puerto de Acapulco. Este se halla defendido por 300 europeos y algunas tropas del pais; y ademas sabemos que el sargento mayor D. Nicolás Cosío se hallaba en la costa con 100 infantes y 500 caballos, y no es dudable que se dirija á aquel punto.

Apenas hay carta en que no se confirme la prision del sanguinario Villagran en Guadalaxara, y en que no se diga que el caudillo Allende salió muy mal herido de la batalla de Calderon, añadiendo algunos que murió poco despues.

Ya está tranquilo el valle de Toluca, pues se presentaron 18 pueblos solicitando el indulto que se les concedió.

Donde existe todavía un número considerable de revoltosos es en los pueblos que llaman de los Ranchos, y en los valles de Sultepec, y Temascaltepec, favorecidos de la montuosidad del terreno; pero se estaban dando las disposiciones convenientes para sujetarlos.

Del 6. Ayer salieron de esta capital para Querétaro 500 hombres del regimiento de Nueva España.

Se asegura que el Sr. Bonavia se halla con su division inmediato á Zacatecas, donde existía el rebelde Iriarte con 240 hombres y 40 cañones: y que el Sr. Calleja estaba en marcha con su ejército para aquel punto, á donde se creía se hubiese dirigido el cura Hida'go.

En el pueblo de Mestitlan, provincia de la Guasteca, fué aprehendido D. Pascasio Ortiz de Letona, natural de Guatemala, y se le encontraron los poderes otorgados por Hidalgo y Allende para tratar con los anglo-americanos sobre una alianza ofensiva y defensiva, y entablar con ellos relaciones de comercio, ofreciéndoles ventajas considerables. Letona murió á las 6 horas de resultas de un veneno que se tomó él mismo.

Se calcula la pérdida de los rebeldes en la batalla de Calderon en

12 hombres, pues sobre los muchos que murieron en la acción, fué extraordinario el destrozo que les ocasionó su misma caballería puesta en fuga, cuyo número era excesivo.

Del 11. Anoche á las 9 y 14 minutos se sintió en esta capital un fuerte terremoto que duró 5 minutos y 2 segundos. Comenzó con un movimiento oscilatorio de N. á S., medió con un fuerte sacudimiento de retrogradacion, y concluyó con 4 undulaciones suaves. Repitió á las 9 y media con dos movimientos undulatorios.

Del 12. Todas las noticias que se reciben, manifiestan que la revolución de este reyno va disipándose, y que no tardaremos en disfrutar de una tranquilidad sólida y duradera. Los pueblos seducidos van reconociendo su error, y se presentan con otras muchas personas de todas clases á solicitar el indulto que se les concede sin demora.

En Zacatecas existe todavía el sedicioso Iriarte con sus secuaces; pero tan poseidos de temor que no es verosímil esperen á nuestras tropas.

Del 13. Se ha dicho hoy aquí que Abasolo, uno de los gefes de la insurrección se ha presentado al general Calleja pidiendo el indulto, y que se le ha concedido con algunas restricciones.

Del 16. De Querétaro y Valladolid escriben que el cura Hidalgo, Allende, y demas cabecillas han abandonado á Zacatecas y pasado á S. Luis Potosi, para dirigirse despues al Saltillo, y desde allí á la Nueva Orleans. Si tal es su proyecto, con dificultad podrán realizarlo, porque el gobierno tiene tomadas de antemano las medidas necesarias para este caso.

Xalapa 9 de febrero. Actualmente se están reemplazando los cuerpos, y es regular que se formen milicias urbanas en todas las poblaciones grandes para mantener la tranquilidad interior. En Veracruz se ha creado un tercer batallon del comercio, que con los otros dos hace el servicio de la plaza. En los mégaros estan trabajando cerca de 600 hombres para dexar expeditos los fuegos de los baluartes.

Querétaro 9 de febrero. El 6 del corriente derrotó D. Ildefonso de la Torre, en S. Pedro Toliman, á 3000 revoltosos, mandados por los cabecillas Verde y Victoriano Escobar. La acción duró 6 heras, y en ella perdieron los enemigos casi toda su gente. Fué cogido el gobernador de Toliman y ahorcado de un árbol. Por nuestra parte tuvimos 2 hombres muertos y un lancero, á quien pasó con la espada otro compañero suyo porque desamparaba las filas. — El aspecto de las cosas es bueno, y aunque vivimos con vigilancia, no tenemos cuidado.

Madrid 24 de marzo. El 20 fué llevada á la casa de la moneda la plata de la capilla real, que ha ascendido á 100 arrobas con corta diferencia, y las custodias han sido depositadas en tesorería mayor, pero esto es para disimular su robo. El mismo dia se pasó revista en el campo de los guardias á la infantería de la casa real en número de 1400 á 1500 hombres; 650 jurados del regimiento núm. 1. de Castilla, conocido aun aquí por el de policía: el 21 se paso tambien revista á la caballería, cuyo total sería de 700 hombres, incluso los jurados. — Llegaron 6 banderas de las tomadas en Badajoz, y aunque las acompa-

siaba el parte circunstanciado de lo ocurrido, nada se ha dado al público; pero ni á este, ni á nadie se oculta la inmensa pérdida que allí han tenido, y de que se lamentan amargamente los franceses: tanto mas, cuanto no ha surtido el efecto deseado de debilitar el ejército combinado de Portugal y desahogar á Massena, ántes por el contrario la resistencia de la plaza, y la pérdida sufrida por Soult, han proporcionado la salida y desembarco de tropas españolas en la costa de Tarifa, poniendo á Victor en un estado muy apurado y poco menos á Sebastiani. De esto, del desembarco en Ayamonte, y aproximación á Sevilla por el Condado de Niebla del general Ballesteros, tienen razon muy individual, y se ha hablado mucho de ello con referencia á cartas del conde de Montarco. Todo lo cual, unido á los reveses que han sufrido los franceses en el Ebro y Segre, los tiene muy alarmados y solícitos, creciendo mucho mas su cuidado, porque no se encuentra su ejército del centro con fuerzas competentes para suministrar auxilios. La guarnicion de esta capital no llega á 40 hombres, incluidos los jurados, y no son grandes los destacamentos de las cercanías.

La enfermedad de José que se divulgó, ha sido una farsa; no ha estado malo y su pretendida afliccion y disgusto por los temores de ser privado de la corona por decreto de su hermano, como tambien la tristeza que por esta causa han manifestado sus adherentes, todo es una de las tramoyas que aquí se representan continuamente, cuando los sucesos de sus armas en la península les son adversos.

Siguiendo tambien el mismo sistema que han tenido siempre, se habla mucho de revolucion en París y otros pueblos de Francia, de la imposibilidad de realizar la conscripcion, de desavenencias con varios de los reyes esclavos de la confederacion del Rhin, de arrestos de los ministros de guerra y de policia. De todo lo cual solo hay de cierto que en efecto á toda la Francia y á los países subyugados les es muy dolorosa la conscripcion, pero no por eso dexa de hacerse, y trabajan con la mayor actividad en organizarla, á fin de tener pronto para mediados de abril un cuerpo muy numeroso que está destinado para España.

Los papeles públicos que ha traído la mala de Francia indican desavenencias entre los gabinetes de Petersburgo y Viena; esto junto con las noticias poco satisfactorias de Extremadura y Andalucía ha hecho que vuelva á renovarse la voz de que en virtud de un senado-consulta que va á hacerse en París, quedará agregada la España á Francia; pero el público que ve que por todas partes tratan de recoger oro, plata y alhajas, y que hay órden para que desde mañana 25 se ponga en tesorería todo el caudal que por cualquier título se recaude, se inclina á creer que todo esto no es mas que preparar la retirada, en el caso de que los movimientos de nuestros ejércitos la hagan necesaria.

Del 27. El 25 por la mañana salieron unos 700 infantes de la guardia real con quatro cañones de á 4. A las 4 de la tarde llegó en diligencia un cazador con un pliego para el gobernador Blanchard, y poco despues salieron para Alcalá 200 infantes y 80 caballos, y por las puertas de Atocha y Recoletos varias partidas de 50 y 60 hombres. —

Se recibió noticia de que el convoy, que habia salido ya de Segovia, habia vuelto á esta ciudad, porque atacado poco despues de su salida, y habiendo perdido bastante gente de su escolta, no se atrevió á seguir su camino sin recibir los refuerzos que pedia. Desolles se le enviase. — La mala de Francia que llegó aquella noche, no traxo noticias favorables del Norte, y esto puso á los franceses y afrancesados de muy mal humor, y volvieron á tomar cuerpo las voces de iuse José á Francia y de agregarse á esta potencia la España.

Por varias gentes que han venido ayer de hácia Guadarrama, se sabe que los prisioneros hechos sobre Badajoz el 19 de febrero, han sido tratados con una crueldad inaudita que reclama imperiosamente toda la energía de nuestro gobierno para reprimirla con una justa represalia: los soldados de la escolta, no satisfechos con maltratar á los infelices prisioneros que conducian, han asesinado á mas de 200 que no podian seguir, dexando por los campos desnudos é insepultos sus cadáveres.

Del 30. El 26 entraron 200 hombres de la parte de Guadalaxara, escoltando una porcion de carros con paños, sargas y otros efectos de Brihuega, y una gran porcion de heridos. El 27 supieron que habia sido cogida la mala que salió de aquí el dia anterior, y fué atacada mas allá del puerto, pereciendo toda la escolta. El dia inmediato entraron unos 50 mulos y varios carros de paños y telas de las fábricas de Brihuega y Guadalaxara. Con ellos vinieron el gefe de esta última y los individuos de la junta criminal. — Hace 6 ó 7 dias que se advierte que salen partes para los exércitos de Castilla y Andalucía.

Las últimas cartas de Córdoba, Sevilla y Granada fechas de 3 del corriente, hablan en términos nada lisonjeros para nuestros enemigos.

Bessieres ha escrito á los ministros, previniéndoles se abstengan de circular órdenes al pais comprehendido entre Guadarrama y la frontera de Francia, añadiendo que ha comunicado los avisos convenientes para que no se haga caso de ellas si las circulan; lo cual, unido á las noticias que tienen de la península y las de los paises del norte, especialmente de Rusia, tiene en el mayor descontento, como es natural, á los ministros y á sus secuaces.

El 29 llegó la noticia oficial del parto de la muger de Napoleon, y aunque se anunció al público al anocheecer con 100 cañonazos, fué recibida por los mismos franceses con una total indiferencia.

Fregenal 17 de abril. El enemigo, que despues de la accion del 14 no se atrevió á seguir la division del general Ballesteros sino hasta Xerez donde entró el 14, supo allí que las tropas de su nacion no se hallaban ya en Zafra, y que los ingleses se acercaban en gran número por aquella parte. A consecuencia aquella misma noche salió para esta villa, adonde llegó ántes de ayer á las 7 de la mañana, permaneciendo acampado fuera del pueblo hasta las 11 del dia, que se fué á Fuentes. De aquí salió ayer por la mañana para Aracena, llevándose en rehenes á cinco vecinos del pueblo, y ea hombres de paisanos una gran porcion de heridos de la accion del 14, y algunas cargas de despojos de los muertos que tuvieron. Caminan con mucha precipitacion, por-

que temen ser cortados. — Ayer por la mañana salió de Salvatierra el general Ballesteros, y esta noche ha de dormir en Burguillos; ha pedido á esta villa 16000 raciones de vino y aguardiente que deberán ser conducidas al parage que determine. Los enemigos, que al mando de Girard estaban en Zafra, se retiraron á Usagre, Bienvenida y Villagarcía, y últimamente á Llerena: los ingleses ocupan á Zafra, y para este punto han pedido á Fuente de Cantos 15000 raciones y 25000 al mismo Zafra, ofreciendo pagarlas inmediatamente á los precios que corren. — Hoy han salido de aquí á recoger los cadáveres franceses de la acción del 14, y se ha visto por los hoyos y hogueras que para ocultarlos hicieron los 200 que se quedaron para este efecto, que han sido muchos mas de los que se había creído.

Entre Villafranca y los Santos ha cogido el brigadier Morillo 200 caballos enemigos que estaban tomando verde. — Se asegura que viene al ejército del mariscal Beresford un refuerzo de 20000 hombres. — Aquí hay dos escuadrones de husares de Castilla y alguna infantería, de la que han salido esta mañana para Inojales 200 tiradores catalanes. — Es imposible explicar el entusiasmo que anima á los habitantes de Extremadura, en quienes la dominacion enemiga no ha hecho mas que encender mas el patriotismo, dando una energia extraordinaria á los deseos que siempre han tenido de arrojar de su suelo á estos monstruos de falsedad y perfidia que solo lo han pisado para sembrar la irreligion, la injusticia, el robo y la devastacion. Por todas partes acuden á engrosar el número de los defensores de la patria, y con auxilios de armas y vestuario, podrá en breve formarse aquí un ejército respetable. Las fuerzas enemigas que hay en Extremadura consisten en 1500 hombres con 2 compañías de artilleros que hay en Badajoz, 400 de la guarnicion de Oivencia, y 600 infantes con muy pocos caballos que hay en Llerena y sus inmediaciones. Las fuerzas aliadas son 2600 ingleses y portugueses, incluidos 4500 caballos que ocupan una línea desde Zafra hasta Valverde, y otro cuerpo de los mismos de 15000 hombres, de ellos 1500 caballos, que está en Santa Marta: en todo 35000 infantes y 6000 caballos.

Del 24. Los franceses se han replegado á Cazalla: los ingleses siguen en los puntos de los Barros, y nuestras tropas ocupan á Llerena, Cala, Santa Oalla, Bodonal, Segura y Fuente de Cantos. La division del general Ballesteros está en esta villa; el general Castaños en Santa Marta. Se han pasado á nuestro ejército 4 franceses que se quedaron ocultos en Aracena al retirarse de allí las tropas de su nacion: y lo mismo hicieron el dia 21 catorce juramentados que se vinieron con sus caballos.

Cádiz 1.º de mayo. El 22 del pasado salió de Lisboa y pasó el Tajo una division de tropas con 6 piezas de artillería, destinada á reforzar el ejército aliado de Extremadura. A estas horas Badajoz estará batido con la artillería gruesa que se ha sacado para este intento de Yeives, y su reconquista es muy importante en esta coyuntura por la gran cantidad de municiones y armas que hay en la plaza. — Escriben

de Trigueros, en el Condado de Niebla; con fecha de 27 de abril, que no habían quedado por aquellos contornos mas enemigos que la guarnicion de Niebla, y que la noche del 24 habia pedido raciones el general Ballesteros á los pueblos de Manzanilla, Villalba y la Palma. — El ejército del general Blake, que salió de este puerto á mediados de abril, y despues de una penosa navegacion se reunió en Ayamonte, ocupó la posicion de los Castillejos, donde se le incorporó parte de la division del general Ballesteros, y donde continúa su cuartel general. — Hay motivos para esperar en breve novedades de grande importancia en esta parte de la península, y segun todas las apariencias, favorables.

ARTICULO DE OFICIO.

El Consejo de Regencia se ha servido promover á subtenientes del real cuerpo de artillería, en atencion á la aplicacion y aprovechamiento que han manifestado en la academia militar de la Isla de Leon, á los alumnos D. José Odriozola, subteniente del regimiento de infantería de la Patria, D. Atanasio Navas, D. Cándido María Bozada, D. Manuel Rodriguez, D. Fernando Lopez, D. Faustino Navarro, D. Santiago Pereyra, D. Pedro Gonzalez, D. Juan Senovilla, D. Ignacio Carrasco, D. Pedro Gimenez, D. Jayme Quirós, D. Sabas Marin, D. José Ortega, D. Juan Vazquez, D. Manuel Sanchez, D. Antonio Bermejo, D. Luis Puente, D. Antolin Sigüenza, D. Matias Teresa, D. Juan Gonzalez, D. Manuel Caravantes, D. José Mora, Don Juan Morgaez, D. Alfonso Garcia, D. Juan Gamez, D. Leon Acuña, D. Esmeraldo Acuña, D. José Correa Ibañez, D. Ramon Salas y Don Julian Retana.

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 27 del pasado.

Para la Habana: bergantin Narci. — Para Ayamonte: místicos Ntra. Sra. del Carmen y S. Cayetano. — Para Algeciras: místico Santísima Trinidad. — Para Cartagena y todo levante: místico de guerra núm. 33, y polacra-correo S. Vicente. — Para Tarragona: laud S. Antonio. — Para la Coruña: bergantin-correo Aurora, que debió salir el 16.

Habiéndose perdido 17 vales reales, que desde la Coruña remitió D. Carlos Jérica en 4 de diciembre último, endosados á D. Pablo Jérica, de Cádiz, suplica este último á la persona en cuyas manos se hallen, se sirva dirigíselos por el correo, ó á la Coruña á D. Antonio Bengochea, apoderado del primero.

SUPLEMENTO

A LA GACETA DE LA REGENCIA

DEL JUEVES 2 DE MAYO DE 1811.

Continuacion del artículo de oficio.

El capitán general D. Francisco Xavier de Castaños, general en jefe del quinto ejército, desde el cuartel general de Fuente del Maestre, con fecha del 21 del que espira, dice al Sr. gefe del estado mayor general lo que sigue.

“Excmo. Sr. El día 17 del corriente el mariscal Beresford encargó al conde de Penne que desde Villafranca fuese con la caballería española de su mando á hacer un reconocimiento á Usagre, y aun sobre Villagarcía, en caso de no hallar enemigos en el primer pueblo.

Salió de Villafranca con este objeto el conde de Penne á las 11 de la mañana, y ántes de llegar á Usagre supo que estaba allí el general Latour Maubourg con 3000 hombres de infantería, 500 caballos y 3 piezas de artillería. Con esta noticia se propuso aparentar al enemigo mayores fuerzas de las que lleavaba con ánimo de arrojarle de Usagre. Dividió su caballería en 5 columnas, y marchó así hasta media legua de Usagre, donde estaba el enemigo en posición militar con puestos abanzados en todas las avenidas: apenas descubrió sus centinelas mandó hacer alto, y luego executó varios movimientos, con el cuidado de no descubrir el fondo de sus columnas: envió los tiradores de su vanguardia con algunos oficiales á reconocer la posición del enemigo, y hora y media ántes de anochecer (en que empezó á llover fuertemente) mandó al teniente coronel D. Juan de Soto que con sus tiradores atacase resueltamente las grandes guardias enemigas; rechazándelas hasta el pueblo pero sin pasar el puente para no caer en alguna emboscada: el regimiento de caballería de Borbon al mando del coronel D. Juan Casquero debía sostener á los tiradores, y las columnas cubrían el camino de Zafra para tener segura la retirada, á medida que las tropas de vanguardia arrojaban al enemigo de sus puestos iban avanzando de cerca las demás tropas de batalla, y de este modo no solo se consiguió desalojar de sus puestos las grandes guardias, sino las tropas que en número considerable guardaban el puente.

El general enemigo, sorprendido sin duda de este ataque, formó

unida toda su caballería para proteger la retirada de su infantería y artillería que hizo desfilar en buen orden por el camino de Villagarcía: entonces el conde de Penne dispuso seguir al enemigo, pero con la prudencia de no acercarse demasiado al fuego de la infantería, pues que se tiroteaban muy de cerca, y el temporal apenas permitía distinguirse unos cuerpos de otros. Estas disposiciones unidas al valor y constancia con que procedieron nuestras tropas de caballería por sí solas y en tan corta fuerza respecto á la del enemigo, las puso en posesión de un triunfo tan glorioso y recomendable quanto vergonzoso para el célebre Latour Maubourg, con la satisfacción de haber hallado prevenidos en Usagré los ranchos del enemigo que se aprovecharon muy oportunamente así como la comida de Latour Maubourg, que fué atacado dos minutos antes de sentarse á la mesa.

Al día siguiente 18 muy temprano siguieron los tiradores la dirección del enemigo que aquella noche se marchó de Villagarcía, y al dexarse ver aquellos sobre las alturas de Llerena la abandonan los franceses, dirigiéndose una parte á Guadalcanal, y la otra á Azuaga: el conde de Penne entró en Llerena con su caballería á las tres y media de la tarde.

Así la caballería española ha demostrado lo que puede, y lo que vale, dando honor á nuestras armas, y asegurando el justo crédito que merece, cuando es bien dirigida. El conde de Penne supo aprovechar la ocasión para una empresa tan arrojada que en otras circunstancias hubiera sido temeraria y absurda; pero los enemigos que el día anterior habían visto y probado la mano de la caballería inglesa, no podían persuadirse de que un puñado de españoles les atacase tan resueltamente, sino estuviese sostenido muy inmediatamente del ejército aliado que á la sazón se hallaba á siete leguas de distancia.

Por esto el conde de Penne, cuyos talentos militares y práctica de la guerra le han puesto (digámoslo así) en posesión de adivinar los pensamientos del enemigo que tiene á su frente, sacó todo el partido posible de las circunstancias, consiguiendo con la extratagemia y sabias maniobras un resultado que de otra modo hubiera costado mucha pérdida: solo tuvo en esta acción un caballo herido: los enemigos tuvieron bastante pérdida, enterraron 3 en Usagré, y algunos otros en Llerena, llevando en su retirada muchos heridos.

Me he dilatado en esta relación porque tengo una particularísima satisfacción en poder recomendar como recomiendo á V. E. una arma del ejército que ha sido tan injustamente vilipendiada generalmente sin examinar los hechos, las circunstancias, y el verdadero origen de los defectos que se ha notado. Yo me doy el mas lisonjero parabien por haber acertado á poner la caballería de este quinto ejército al mando de tan digno gefe como el conde de Penne y Villemur.

El general en gefe del cuarto ejército, marques de Coupigny, con

fecha de 25 del corriente, dice al gefe del estado mayor general lo siguiente:

“Paso á manos de V. E. los adjuntos partes originales que me han dirigido los comandantes de los diferentes puntos por donde nuestras guerrillas, protegidas por la division de lanchas del mando del capitán de fragata D. Mariano Mendinueta, salieron en los dias 16, 17 y 18 del corriente á hacer diversiones sobre el enemigo; resultando haberles destruido dos parapetos, y volado tres repuestos con considerable pérdida de gente por su parte. — El entusiasmo y valor que en estas ocasiones han mostrado la tropa, oficiales y gefes, tanto de mar como de tierra, los hace dignos del mayor elogio, y acreedores á los premios que el supremo Consejo de Regencia tenga á bien dispensarles: pero al mismo tiempo no puedo menos de recomendar particularmente al capitán del regimiento de infantería de Ciudad-Real D. Juan Hidalgo, al teniente del propio cuerpo D. Juan de la Calle; al cadete de la academia militar D. Pedro Ceballos, y al teniente de navío D. Santiago Ortiz de Zárate, comandante del cañonero núm. 17, heridos todos en la misma accion, el primero de gravedad y el segundo levemente. La misma recomendacion merecen los demas sargeatos y condestable, que tambien fueron heridos. El teniente del real cuerpo de ingenieros D. Mariano Goycochea, que á mi presencia dió pruebas de la mayor serenidad de ánimo y actividad en la destruccion de los parapetos enemigos, cuya operacion dirigió en medio del terrible fuego de metralla que le hacian; el teniente de cazadores de S. M. B. D. Tomas Bell, que con sus valientes soldados entró voluntariamente en accion, pe-
rándose con la mayor bizarría durante ella, y el comisario de guerra D. Tomas Croguer, que tambien voluntario, asistió en una de las lanchas por todo el tiempo que duró el fuego. — No hago particular mencion de los gefes que tuvieron la direccion de las salidas, atendiendo á que S. A. se enterará por los mismos partes del mérito particular que en ellas han contraido. Todo lo qual ruego á V. E. se sirva elevar al debido conocimiento de S. A. para la resolucion y fines que estime oportunos.” —

Extracto de los partes.

“El comandante de la division de fuerzas suiles del puente de Suazo D. Tomas de Ayalde manifiesta en sus partes lo mucho que contribuyeron las lanchas para el éxito de las operaciones, habiendo sido herido el teniente de navío D. Santiago Ortiz de Zárate, comandante del cañonero núm. 17. — El comandante de la Carraca, mariscal de campo D. Juan de Dios Topete, expresa en su parte que en el citado dia las guerrillas del Lastre se batieron bizarramente con el enemigo. — El brigadier D. José Latorre, refiriéndose á los partes del teniente coronel D. Teofilo Herek, participa que á las 5 y media de la mañana se puso en movimiento con las compañías de cazadores de Africa, España y 56 alumnos de la academia militar. La de Africa atravesó el rio de la Talarquera, flanqueó el salero del Populo, y ocupó la casa

de la Misericordia, adonde hizo mucho fuego la batería enemiga del Palmar: la compañía de España batió al mismo salero de flanco, y á los de S. Diego y Sta. Barbara, apoderándose de todos los parapetos exteriores de la línea, y dando facilidad para que nuestra avanzada del arrecife se apoderase del parapeto enemigo de su frente, á lo que contribuyeron los alumnos de la academia militar. La compañía de cazadores de Cantabria pasó el caño del Zurraque, y tomó el primer parapeto enemigo del camino de Chiclana, sin que lo impidiese el fuego de la batería enemiga del fronton, ni de dos piezas ligeras que adelantaron, y otras dos colocadas en otro parapeto.

Quedando aun que destruir algunos parapetos, se repitió igual salida el 18 con las compañías de Africa, Ciudad-Real y otros 56 alumnos, y se logró destruir dos parapetos de tierra, cestones y fango, y acabar de deshacer el del camino real. Todas estas operaciones las cubrió con sus fuegos la division de lanchas del mando del capitán de fragata D. Mariano Mendinueta. — El comandante general de ingenieros D. Manuel Zapino da parte de que el teniente de ingenieros D. Mariano Goycoechea dirigió en estos dias la destruccion de los parapetos enemigos, que se componian de cestones, fango y tierra, talas de árboles y enramadas, trayéndose á nuestros puestos las maderas, y quemando y destruyendo los restantes.

Los gefes recomiendan á todos los oficiales que estuvieron en esta funcion, en que tanto los oficiales como la tropa se esmeraron á porfia."

Por el ministerio de la guerra se ha comunicado la órden siguiente con fecha de 12 del pasado:

"El Consejo de Regencia, teniendo presente que la facultad concedida en reales órdenes de 5 de enero y 26 de octubre de 1809 á los generales en gefe de recompensar hasta el grado de coronel á los individuos de sus respectivos exércitos las acciones distinguidas de valor, fué únicamente para el acto mismo del merecimiento sobre el campo de batalla, ha resuelto se encargue á todos que fuera de este caso se abstengan de dispensar grados algunos militares y de acordarlos (aun en e.) por otras acciones que no sean precisamente las que señala como distinguidas la ordenanza general del exército, y que en los demas casos en que se hicieren los oficiales acreedores á premio por servicios particulares, y en los que por ellos y por acciones distinguidas de guerra fueren dignos algunos de ascender á las altas clases de brigadieres y oficiales generales, se ciñan á proponerlos ó recomendarlos, expresando circunstanciadamente el motivo para que S. A. pueda atenderlos con oportunidad, y la proporcion que exige la justicia y equidad comparados con los que sirven en los demas exércitos y destinos."